

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

2
~~77~~ \$3

La Conferencia Extraordinaria de la CEPAL

- Declaración de México
- El desarrollo de América Latina
- Opciones para eliminar la pobreza
- Hacia una nueva Agenda para el Desarrollo
- Las perspectivas de la región a largo plazo
- Modernización y cambio estructural

VOL. 37, NÚM. 2

MÉXICO, FEBRERO DE 1987

SSN-0185-0601

154 Las perspectivas de la región a largo plazo

Javier Pérez de Cuellar

El Secretario General de las Naciones Unidas pronunció las palabras que aquí se recogen en la ceremonia de inauguración de la Conferencia Extraordinaria de la CEPAL. Dirigió su discurso a reflexionar sobre los acontecimientos recientes y la perspectiva inmediata en América Latina y el Caribe, "vistos a través del prisma de tres de los grandes propósitos interrelacionados de la Organización: preservar la paz, impulsar el bienestar de todos los habitantes del planeta y promover la cooperación entre gobiernos y pueblos."

157 Modernización y cambio estructural, divisa de nuestro tiempo

Carlos Salinas de Gortari

El Secretario de Programación y Presupuesto de México explica en este trabajo por qué es necesario modernizar la economía y la sociedad latinoamericanas y renovar el pensamiento económico en la región, tal como se planteó durante el XXI Período de Sesiones de la CEPAL, en abril de 1986. Así, se contribuirá a lograr —dice— mayor eficiencia en las políticas de estabilización, cambio estructural, comercio, deuda, financiamiento y cooperación regional. También se podrán encontrar soluciones a la crisis general que agobia a los países latinoamericanos. En el texto se exponen, además, los rasgos principales de la política económica mexicana durante 1986, encaminada a contener los efectos negativos del choque externo, y los relaciona con los temas centrales de la Conferencia Extraordinaria de la CEPAL.

160 Bibliografía

Noticias, p. 160 ■ Obras recibidas, p. 161 ■

162 Sumario estadístico

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■ Comercio exterior de México (FOB) por bloques económicos y áreas geográficas ■

172 Siglas y abreviaturas

Se incluyen las más empleadas en esta revista.

45.823
2-82

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

Pedro Aspe Armella
Carlos Bazdresch Parada
Sergio Ortiz Hernán
Julián Rodríguez Adame
Raul Salinas Lozano
Víctor L. Urquidi

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernán

Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo
Leopoldo Zorrilla Ornelas

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete
Jacques Taransaud
Miguel S. Wionczek

Redacción

Elena Cabello, Rafael González R.,
Héctor Islas, Jesús Miguel López,
Graciela Phillips, Agustín Ruiz Soria,
Ángel Serrano, Homero Uñas

Informe de la integración

Juan Luis Hernández

Edición

Enrique Pérez Vera, Pilar Martínez Negrete,
Ma. del Carmen Paniagua

Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras,
Elizabeth López, Roberto Méndez,
Bertha Robles Martínez, Nashelli Sánchez,
Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Rigolitto, S.A.

Impresión: Imprenta Ajusco, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

83 Declaración de México

Del 19 al 23 de enero de este año se realizó en la ciudad de México la Conferencia Extraordinaria de la CEPAL. Se recoge el texto íntegro del documento suscrito por los gobiernos latinoamericanos y del Caribe al término de esa reunión. La grave crisis a la que se enfrenta la región debe encararse con base en estrategias de transformación económica y social que se fundamenten en la democracia, la paz, el desarrollo y la solidaridad, se postula en el documento.

87 Sección nacional

El presupuesto para 1987: crecimiento lento pero firme, p. 87 ■ La política impositiva en 1987, p. 94 ■ Recuento nacional, p. 97 ■

102 El desarrollo de América Latina: escollos, requisitos y opciones *Secretaría de la CEPAL*

Síntesis y primer capítulo del trabajo de la Secretaría de dicha Comisión sobre el desarrollo regional y los obstáculos que lo han impedido en años recientes. "Se procura hacer aportes al debate sobre la superación de la crisis y el desarrollo desde una perspectiva latinoamericana y caribeña encaminada a la acción. . . ." También se presentan de manera abreviada "los dos temas centrales e interrelacionados que dominan las preocupaciones de poblaciones y gobiernos: alcanzar el desarrollo económico y consolidar y ampliar los procesos democráticos y participativos."

116 Sección latinoamericana

CEPAL: balance económico y Conferencia Extraordinaria, p. 116 ■ Informe de la integración, p. 130 ■ Recuento latinoamericano, p. 134 ■

139 América Latina: opciones para eliminar la pobreza *CEPAL, PREALC, UNICEF*

Introducción y capítulos I y II del trabajo presentado por las organizaciones mencionadas en la Conferencia Extraordinaria de la CEPAL. Se reconoce que la superación de la pobreza y la lucha en favor de sociedades equitativas han constituido aspectos centrales del debate ideológico del siglo XX. Se afirma que una estrategia para superar esos problemas debe apoyarse en principios de solidaridad nacional, "constituir un conjunto de acciones destinadas a sentar las bases de una capacidad para la participación socioeconómica autónoma", y reconocer "que las políticas de desarrollo con equidad se constituyen en orientaciones dominantes en un proceso de apertura democrática cada vez más profundo. . ."

146 Sección internacional

Estados Unidos / Pobreza en la abundancia: atisbos al lado oscuro de la realidad

150 Una nueva Agenda para el Desarrollo de América Latina y el Caribe *Miguel de la Madrid Hurtado*

Al inaugurar la Conferencia Extraordinaria de la CEPAL, el 22 de enero de 1987, el Presidente de México convocó a los latinoamericanos y caribeños a analizar, "con realismo, pero con imaginación y optimismo", y con plena seriedad los problemas de la región, para buscar soluciones en las que se recojan las experiencias del pasado y se mire con toda decisión hacia el futuro. Con ese espíritu, el Presidente planteó nueve puntos "que podrían contribuir a conformar una nueva Agenda para el Desarrollo".